

АРМЕН МАРУКЯН*

Доктор исторических наук
Институт истории НАН РА,
mararmts@yahoo.com
0009-0007-4926-0654 

DOI: 10.54503/1829-4073-2024.3.22-37

СРАВНИТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ ПРИЧИН И ПРЕДПОСЫЛОК ГЕНОЦИДА АРМЯН В ОСМАНСКОЙ ИМПЕРИИ И ГЕНОЦИДА ЕЗИДОВ В ПРОВИНЦИИ ИРАКА СИНДЖАР

Абстракт

В статье впервые проводятся параллели между Геноцидом армян, совершенным турецкими властями в Османской империи, и Геноцидом езидов, осуществленным террористической организацией «Исламское государство» в иракской провинции Синджар. В рамках данного исследования представляются как бесправное положение и религиозные преследования, так и проводимую на основе расистских идеологий дискриминационную демографическую политику турецких властей в отношении армян Османской империи и арабских властей в отношении езидов Ирака.

Помимо этого, в контексте состава преступления геноцида, зафиксированного в конвенции ООН «О предупреждении преступления геноцида и наказания за него», принятой 9 декабря 1948 года, отдельно рассматриваются подготовительные этапы Геноцида армян и Геноцида езидов. На основе сравнительного анализа в статье выявляются общности и особенности причин и предпосылок двух идентичных преступлений.

Ключевые слова: *Геноцид армян, Османская империя, пантюркизм, Геноцид езидов, провинция Ирака Синджар (Шингал), идеология арабизма, радикальный ислам.*

* Статья была представлена 02.09.2024, рассмотрена 12.09.2024 и принята к публикации 15.12.2024.

Вступление

В основе совершения такого тягчайшего преступления, каковым является геноцид, лежат определенные причины и предпосылки. Для проведения геноцидальной политики в отношении конкретных групп преступные режимы имеют свои мотивации и нарративы, и с учетом последних они осуществляют подготовительные работы, от которых зависит реализация данной преступной политики. В основе как Геноцида армян в Османской империи, так и Геноцида езидов в иракской провинции Синджар (Шингал) также лежат определенные причины и предпосылки, на базе которых преступный режим младотурок и руководство террористической организации «Исламское государство Ирака и Леванта» (далее – ИГИЛ) приняли решение по массовой ликвидации данных этнических групп.

Бесправное положение* и религиозные преследования армян в Османской империи и езидов в Ираке

На протяжении веков в Османской империи сложилась такая система правления, при которой христианское население было лишено равных с мусульманами прав. Если наказанием за убийство мусульманина мусульманином была смертная казнь, то убийство немусульманина мусульманином не влекло за собой какого-либо наказания. Показания немусульман в османском суде не имели такой же доказательной силы, как показания мусульман. Армяне, как и другие христиане империи, не служили в вооруженных силах, им вообще запрещалось иметь оружие.¹ В отличие от мусульман, христиане, в том числе армяне, жившие в Османской империи,

* Возникшая в 2004 году на базе некоторых структур международной террористической сети Аль-Каида суннитская террористическая группировка «Исламское государство» изначально финансировалась Катаром и Саудовской Аравией. Однако помимо этого ИГИЛ имел и другие источники финансирования, которые обеспечивались за счет продажи нефти, других природных ресурсов, предметов историко-культурного значения и военных трофеев, а также доходов, получаемых от выкупов за освобождение захваченных на подконтрольных территориях заложников. См.: Dispatch from the Field, Islamic State 2014 October, <https://www.conflictarm.com/dispatches/islamic-state-ammunition-in-iraq-and-syria/Ammunition.pdf> (12.05.2024)

¹ См.: Gunter 2011, 2–3.

были обложены различными налогами. Помимо подушного и военного налогов армяне должны были предоставить курдам право зимовать в своих домах, а также три дня в году предоставлять бесплатное жилье турецким чиновникам.² Таким образом, в Османской империи сформировался бесправный статус армянского населения, которое фактически было поставлено вне закона.

Подобной дискриминации подвергалось также езидское население Ирака. Точной статистики о численности езидов в Ираке не было, по неофициальным данным их численность составляла около 550.000 – 600.000, согласно другим источникам, она достигала 800 тысяч.³ Езиды в Ираке были второй по численности религиозной общиной после христиан.⁴

До массового истребления и изгнания из родных очагов большинство езидов проживало на северо-западе Ирака, в населенных пунктах Синджар, Башик, Телкеф, Шейхан и окрестных деревнях провинций Дохук и Мосул.⁵ Один из отсталых районов Ирака – Синджар – был лишен государственных субсидий, имелись также серьезные проблемы в сфере предоставления населению каких-либо социальных услуг. В Синджаре действовала лишь одна больница на 15–20 коек, а для принятия родов беременным женщинам приходилось ездить в Дохук, находящийся в 167 км от Синджара. Подобное отношение властей к Синджару обуславливалось тем, что курдоязычных езидов идентифицировали с курдами. В Синджаре не было колледжей и высших учебных заведений, для получения среднего и высшего образования езидам приходилось ехать в Мосул, где они часто сталкивались с дискриминацией и насилием.

В период правления султана Абдул Гаида II, наряду с массовыми погромами армянского населения Западной Армении, имела место также насильственная исламизация армян. В октябре 1895 года, помимо физической ликвидации армянского населения, некоторая часть армян была

² См.: **Gunter** 2011, 33–34.

³ **Кочои, Хасан** 2016, 98.

⁴ **Salloum** 2013, 68.

⁵ **Dinnayi** 2013, 5. <https://www.kurdipedia.org/files/books/2013/87570.PDF> (24.06.2024).

Сравнительный анализ причин и предпосылок Геноцида армян...

насиленно обращена в ислам. Такой же участи удостоилось и армянское население Самсуна. В Эрзерумской долине были стерты с лица земли 40 армянских сел, население которых было уничтожено, выжили лишь жители трех насильственным образом исламизированных сел.⁶

По причине того, что езиды не исповедуют ислам, они подвергались дискриминации со стороны иракских властей. В отличие от христиан, езиды в Ираке не признавались религиозной группой, мусульмане их считали «поклонниками дьявола» и преследовали на основании законов шариата⁷. Подобно части христианского населения Османской империи, в том числе армянам, во избежание религиозных преследований, некоторые езиды также вынужденно принимали ислам и соблюдали исламские законы и обычаи.

Расистские идеологии и дискриминационная демографическая политика в отношении армян Османской империи и езидов Ирака

Помимо религиозных преследований преступные режимы на основе расистских идеологий проводили дискриминационную демографическую политику в отношении коренных народов.

Политика властей Османской империи в отношении нетурецких народов, и в первую очередь армян, проводилась на основе дискриминационной идеологии, которая прошла путь трансформации от «панисламизма»⁸ к «паносманизму»⁹ и «пантюркизму». Идеология пантюркизма предполагала отуречивание, а при невозможности, физическую ликвидацию нетурецких народов империи.¹⁰ Наряду с реализацией идеологии пантюркизма другой важнейшей составляющей преступной политики Геноцида армян

⁶ См.: Геноцид армян в Османской империи 1983, 83–84.

⁷ Кочои, Хасан 2016, 98.

⁸ Идеология «панисламизма» привела к исламизации некоторой части бесправных немусульманских народов империи, пытавшейся таким образом избежать жестоких притеснений и преследований. См.: Гамелен, Брон 1995, 30.

⁹ Пришедшие к власти младотурки, изначально руководствуясь идеологией «паносманизма», пытались на основе языка, обычаев и традиций доминирующего турецкого народа, независимо от религиозной и этнической принадлежности, все население империи превратить в так называемых османов. См.: Асланян 2010, 82–83.

¹⁰ Худавердян, Саакян 1995, 19.

являлось стремление турецких властей окончательно «присвоить» родину коренного армянского народа путем физической ликвидации последних в Западной Армении.¹¹

Параллельно с массовым истреблением армян турецкие власти инициировали процесс тюркизации топонимов Западной Армении. Согласно 1-ой статье новой программы правительства от 5 января 1916 г., предполагалось все армянские, греческие и болгарские названия провинций, деревень, гор, рек и другие географические названия в империи сменить на турецкие.¹² Этим дополнительно подтверждалось, что для турецких властей одной из основных мотиваций осуществления Геноцида армян было окончательное присвоение родины армян – Западной Армении.

После прихода к власти партии «БААС» и установления режима С. Хусейна в Ираке господствовала идеология арабизма и радикального ислама, что представляло серьезную угрозу для всех неарабских этнорелигиозных общин. Естественно, политика арабизации Ирака не могла обойти курдоязычных езидов. Помимо религиозных преследований в период правления Хусейна против езидов стала проводиться политика ассимиляции, направленная на трансформацию их этнической идентичности в арабскую.

С середины 1870-ых годов турецкие власти приступили к более радикальным изменениям административных границ Западной Армении, что имело место до начала 1890-х годов. Османская империя стремилась создать такие административные единицы, в которых армяне и христиане в целом не составляли бы большинства.

В 1877 году отделившийся от Эрзерумской губернии Ванский уезд вместе с районом Хакиари превратился в отдельную провинцию, к которой позже присоединился Мушский уезд. Отделившийся от Диарбекирской губернии уезд Харберда также получил статус самостоятельной единицы, в состав которой в 1882–1883 годах из Диарбекирской губернии был переведен также уезд Малаты. Из отделенных соседних уездов губерний Вана и Диарбекира в 1880 году образовалась новая провинция Битлиса.

¹¹ См.: Марукян 2010, 21–23.

¹² Акчам 2015, 68.

Сравнительный анализ причин и предпосылок Геноцида армян...

Входивший в состав Трапезундской губернии уезд Шапин-Карахисар в начале 1880-ых годов был включен в состав Себастьянской губернии.

Таким образом, к концу XIX столетия административная система Западной Армении, представлявшая собой губернии Вана, Битлиса, Эрзерума, Диарбекира, Харберда и Себастии, до Первой мировой войны оставалась неизменной.¹³

Режим С. Хусейна также путем ассимиляции и насильственных переселений стремился изменить демографическую картину населенных езидами регионов. Иракские власти заставляли езидов из своих родных деревень переселяться в новообразованные «укрупненные поселения», тем самым нарушая их традиционный образ жизни.

В 1957 году в районе Синджара власти уничтожили около 60 езидских деревень, жители которых были выселены. Затем в 1960 г. власти конфисковали у езидов более 40.000 гектаров земли и передали их арабским фермерам. Переселение арабов в заселенный езидами район Синджара власти пытались оправдывать созданием зон безопасности в прилегающих к границе с Сирией районах, однако процесс переселения езидов осуществлялся также в расположенном в 30 км к северу от Мосула Шейхане и на других территориях страны. В 1975 году зарубежные правозащитные организации выражали озабоченность по поводу насильственной депортации около 25.000 езидов из Синджара¹⁴.

Согласно указу от 16 марта 1978 года, все езидские земли и фермы в Шейхане передавались переселенным арабским племенам. За период 1969–1975 гг. власти уничтожили 232 езидские деревни, население которых было сконцентрировано в 12 «укрупненных поселениях». Во время массовых погромов курдов* в Ираке 6 сентября 1988 года были арестова-

¹³ История Армении 2010, 448–450.

¹⁴ Кочои, Хасан 2016, 53.

* В 1987–1989 гг. более 182.000 человек погибли вследствие политики иракских властей по массовому истреблению курдов, более известной как операция «Анфаль». После свержения режима С. Хусейна новые власти Ирака организовали суд над подозреваемыми в этих преступлениях бывшими военными и политическими лидерами, часть которых была приговорена к смертной казни, часть же – на тот или иной срок тюремного заключения. См.: Кочои, Хасан 2016, 52–95.

ны также члены 36 семей езидов, которые позже были заживо захоронены.¹⁵

Аналогично с дискриминационной политикой, проводимой турецкими властями в отношении армянского населения Османской империи, преследования езидов в Ираке не ограничивались физическим насилием, конфискацией сельскохозяйственных земель, скота и домашней утвари, включая и похищение езидских девушек и женщин.¹⁶

Подготовительный этап Геноцида армян в Османской империи и езидов в Ираке

Параллельно с разработкой идеологических догматов пантюркизма младотурки вели организационные работы по созданию определенных структур, на которые возлагалась координация действий государственных органов и силовых ведомств в процессе осуществления Геноцида армян. С этой целью ЦК партии младотурок приняло решение о создании «Особой организации» («Тешкилят-и-Махсусе»), финансируемой государством. За короткое время численность организации достигла 30 тысяч. Младотурки с целью увеличения численности данной структуры прибегли даже к помощи уголовников.¹⁷ Из тюрем выпускались преступники, совершившие тяжчайшие преступления, и им было обещано помилование, если они окажут услугу турецкой нации и империи.

«Особая организация» подразделялась на два крыла: военное и гражданское. Военное крыло во главе с военным министерством Энвером пашой отвечало за реализацию подрывной деятельности на Кавказе, где необходимо было поднять тюркоязычные народы на восстание против Российской империи. На гражданское крыло во главе с членом ЦК партии «Единение и прогресс» Бехаеддином Шакиром была возложена организация депортации и истребления армянского народа империи. Гражданское крыло, в свою очередь, подразделялось на 4 отделения. Восточное отде-

¹⁵ Dinnayi 2013, 7.

¹⁶ См.: Dinnayi 2013, 7.

¹⁷ См.: Авакян 1999, 78–79.

Сравнительный анализ причин и предпосылок Геноцида армян...

ление непосредственно должно было заниматься уничтожением армян в Западной Армении.¹⁸

Таким образом, организационная подготовка политики Геноцида армян к началу Первой мировой войны была практически завершена, и нужен был лишь сигнал, которым и послужило начало Первой мировой войны.

После свержения режима Хусейна езиды надеялись, что враждебное отношение к ним наконец изменится. Согласно принятой в Ираке в 2005 году новой конституции, один или несколько административных регионов могли образовать автономную единицу в составе федерального государства, имея собственное правительство, парламент и конституцию, не противоречащую федеральной конституции Ирака.¹⁹ Этой возможностью воспользовались иракские курды, создав на севере страны со столицей в Эрбиле автономию Иракского Курдистана с органами правления и конституцией. Езиды Ирака также имели право воспользоваться этой возможностью и создать свою автономию, объединив езидов Синджара и Шейхана. Езиды требовали равных прав с другими религиозными группами Ирака, заключавшиеся в том, чтобы населенные езидскими регионами управлялись самими езидскими, имели своего представителя в правительстве и пять депутатских мандатов в парламенте страны.²⁰

Однако надеждам езидов не суждено было сбыться, поскольку после 35 лет диктаторского правления партии «БААС» в Ираке не только не удалось отказаться от дискриминационной политики, но и возникли при этом новые угрозы в лице активизировавшихся радикальных исламистов, мишенью которых стали несуннитские меньшинства страны, включая езидов, деревни и святыни которых стали подвергаться нападениям.²¹

16 июня 2005 года в результате взрыва перед банком Киркука погибло множество мужчин-езидов, которых позвали туда, якобы, для выплаты

¹⁸ Авакян 1999, 76.

¹⁹ См.: Конституция Республики Ирак 2005, 115–117, <https://worldconstitutions.ru/?p=338> (20.07.2024)

²⁰ Dinnayi 2013, 11.

²¹ Van Zoonen, Wirya 2017, 9.

зарплаты за несколько месяцев.²² То, что жертвой теракта стали лишь вызванные из разных населенных пунктов езиды, естественно, нельзя считать случайностью.

Нападения на езидов участились после того, как муллы и имамы стали призывать к расправе с езидами, а радикальные исламские группировки издали фетвы о мести езидам.²³ В этих условиях езиды, желавшие покинуть Синджар, боялись переезжать и были вынуждены оставаться в своих деревнях, поскольку дороги контролировались террористами.

22 апреля 2007 года группой боевиков были убиты работающие в Мосуле езиды. На фоне растущей ненависти среди мусульман езидские семьи вынуждены были покинуть Мосул, оставив свои дома и имущество. Студенты – езиды Мосульского университета также покинули город. Рабочие места вынуждены были оставить также езиды Дохука, Эрбиля и Сулеймании и без средств к существованию вернуться в Синджар. Террористические группировки взяли под контроль коммуникации в стране и не разрешали перевозить продукты питания и другие товары в Синджар, тем самым создавая предпосылки гуманитарной катастрофы в регионе.

Соперничество за контроль над Синджаром между арабами и курдами еще больше осложняло положение езидов, поскольку каждая из сторон разными способами пыталась привлечь последних на свою сторону, принуждая их представляться курдами или арабами.²⁴

15 февраля 2007 года сотни курдов в сопровождении жандармерии курдской автономии вторглись в Шейхан, где находились представители духовно-политической элиты езидов. Нападавшие сожгли езидский храм Менд, разрушили культурные объекты, повредили автомобили, нанесли ущерб магазинам, открыли беспорядочный огонь по домам и жителям.²⁵ В

²² Dinnayi 2013, 24.

²³ Основанием для подобного решения террористических группировок послужил инцидент 7 апреля 2007 года, когда группа езидов камнями забила до смерти принявшую ислам молодую езидку. Хотя и данный инцидент был осужден всеми езидскими деятелями и религиозными лидерами, но террористическая организация ИГИЛ, воспользовавшись этим, издала фетву, призывающую к повсеместному убийству езидов. См.: Dinnayi 2013, 9.

²⁴ Van Zoonen, Wirya 2017, 11.

²⁵ См.: Dinnayi 2013, 9.

Сравнительный анализ причин и предпосылок Геноцида армян...

условиях терроризирования населения и психологического давления на езидскую элиту духовный предводитель (шейх) Мир Тахсин-бек без проведения соответствующего референдума согласился на включение Шейхана в состав автономии Иракского Курдистана. Впоследствии Тахсин-бек пытался включить в состав курдской автономии также Синджар, однако большинство езидских деятелей и населения считали, что данный регион должен иметь отдельный статус.

Результаты ожидаемого в 2007 году референдума в Синджаре заранее были предсказуемы, поскольку подавляющее большинство езидов мечтало об автономии. Однако проведение референдума было отложено на неопределенный срок после того, как 8 августа 2007 года в езидских деревнях Тель-Азар и Сипа-Шейх одновременно взорвались четыре грузовика, в результате чего было разрушено около 400 домов, погибло более 800 человек, 70 человек пропали без вести и 1500 получили ранения.²⁶

Спустя несколько лет после этих событий, 11 июня 2014 года лидер Иракского Курдистана М. Барзани без проведения соответствующего референдума объявил Синджар частью курдской автономии, после чего, якобы, для обеспечения безопасности езидов, ввел в регион около 5.000 курдских боевиков. Курдские отряды «Пешмерга» сразу же приступили к разоружению езидов Синджара, были зафиксированы даже случаи расстрела езидов, отказывающихся сдавать оружие.²⁷

Примечательно, что эти события происходили менее чем за месяц до того, как террористическая организация ИГИЛ осуществила нападение на Синджар. Станным образом за несколько часов до нападения террористов курдские отряды покинули Синджар, забрав с собой конфискованное у езидов оружие, оставив езидское население беззащитным.²⁸

По поводу этих событий спикер парламента Иракского Курдистана Ю. Садык заявил, что командиры курдских отрядов были осведомлены о готовящемся террористическом нападении на Синджар, но своими действиями они фактически стали соучастниками геноцида езидов. По мнению

²⁶ См.: **Dinnayi** 2013, 10.

²⁷ **Мурази** 2015, 81–82.

²⁸ **Кочои, Хасан** 2017, № 12, 120–121.

Садыка лидеры курдских отрядов должны были понести ответственность за то, что позволили террористам проникнуть в Синджар, оккупировать территории и похитить тысячи езидских женщин и девушек.²⁹ Впоследствии лидер Иракского Курдистана М. Барзани вынужден был признать преступную халатность курдских отрядов, пообещав наказать виновных в позорном отступлении из Синджара. Хотя по его приказу был арестован командир курдских подразделений в Синджаре С. Бапир, но спустя несколько месяцев он был освобожден.³⁰

Очевидно, что «отступление» курдских сил за несколько часов до вторжения террористов в Синджар и последующее массовое уничтожение езидского населения было не чудовищным стечением обстоятельств, а следствием преступного сговора между непосредственными акторами этих событий. Представленная гипотеза подтверждается также информационной утечкой о том, что еще до нападения на Синджар при посредничестве представителя правительства Иордании в июне 2014 года в Омане состоялась встреча лидеров террористических группировок с сыном лидера курдской автономии Масруром Барзани. Сведения об этом просочились через одного из участников встречи, который имевшуюся в его распоряжении информацию продал спецслужбам Ирана, распространившим ее в Интернете.³¹ На основе представленных фактов можно выдвинуть ту гипотезу о том, что вывод курдских сил непосредственно перед нападением ИГИЛ был следствием договоренности, достигнутой в ходе упомянутой встречи. Исходя из сказанного, действия властей и вооруженных формирований Иракского Курдистана, согласно пунктам «б» и «е» 3-ей статьи Конвенции ООН «О предупреждении преступления геноцида и наказания за него» от 9 декабря 1948 года, могут быть квалифицированы как «сговор с целью совершения геноцида» и «соучастие в совершении геноци-

²⁹ См.: Глава Парламента Курдистана обвинил пешмерга в геноциде езидов в Синджаре, <http://ria.ru/world/20160524/1439029966.html> (15.07.2024).

³⁰ См.: Власти Иракского Курдистана освободили ответственных за трагедию в Шингале, <https://www.ezidipress.com/ru/2015/02/28/> (15.07.2024).

³¹ **Мурази** 2015, 8, 83.

Сравнительный анализ причин и предпосылок Геноцида армян...

да»,³² за которые предусмотрена международная правовая ответственность.

Заключение

На основе проведенного сравнительного анализа причин и предпосылок Геноцида армян в Османской империи и геноцида езидов в Синджаре можно констатировать, что в двух идентичных преступлениях есть много общего. В основе осуществления как Геноцида армян, так и геноцида езидов лежала расистская идеология. Если при осуществлении Геноцида армян таковой являлась идеология пантюркизма, то в случае с геноцидом езидов – идеология арабизма и радикального ислама. В обоих случаях организаторы геноцидов преследовали цель лишить коренные народы права проживания на своей родине и завладеть территориями их обитания, что стало одним из главных мотивов совершения этих преступлений.

Наряду с общими чертами наблюдаются также определенные различия. Геноцид армян и Геноцид езидов были совершены в разные эпохи и в разных регионах, что, несомненно, воздействовало на причины и предпосылки этих идентичных преступлений. Главным отличием в причинах и предпосылках двух преступлений является то, что если Геноцид армян планировался и подготавливался легитимными властями Османской империи в преддверии Первой мировой войны, начало которой и послужило сигналом к осуществлению данного преступления, то Геноцид езидов в Синджаре был подготовлен и реализован террористической группировкой ИГИЛ, взявшей под свой контроль определенные территории страны. Соучастником этих преступлений стали власти курдской автономии в условиях преступного бездействия легитимных властей Ирака.

БИБЛИОГРАФИЯ

Աբչյան Թ. 2015, Երիտթուրքերի գործած ոճիրը մարդկության դեմ. Հայոց ցեղասպանությունը և էթնիկ զտումները Օսմանյան կայսրությունում, Երևան, «Տիգրան Մեծ» հրատ., 583 էջ: (Akcham T. 2015, *Eritt'urqeri gorc'ac' otwiry' mardkut'yan dem. Hayoc ceghaspanut'yuny' ev e't'nik ztumneri' O'smanyanyan kaysrut'yunum*, Erewan, "Tigran Mets" hrat., 428 էջ). Akcham T. 2015, *The Crimes Committed by the Young Turks Against Hu-*

³² См.: Genocide Convention 1948, art. III (b), (e).

manity: *The Armenian Genocide and Ethnic Cleansing in the Ottoman Empire*, Yerevan, "Tigran Mets", p. 583, (in Armenian).

Հայոց պատմություն, 2010, (XV դարի երկրորդ կես – 1918 թ.), հ. III, գիրք առաջին (XV դարի երկրորդ կես – XIX դարի վերջ, Երևան, «Զանգակ-97», 704 էջ: (*Hayoc patmut'yun*, 2010, (XV dari erkrord kes – 1918 t'), h. III, girq ar'ajin (XV dari erkrord kes – XIX dari verj), Erewan, "Zangak-97", 704 êj). *Armenian History*, 2010, (second half of the 15th century – 1918), vol. III, book one (second half of the 15th century – end of the 19th century, Yerevan, "Zangak-97", p. 704 (in Armenian).

Մուրազի Բ. 2015, 100 տարի անց..., Երևան, «Լորենի», 116 էջ: (**Murazi B.** 2015, 100 tari anc..., Erewan, "Loreni", 116 êj), **Murazi B.** 2015, 100 years later..., Yerevan, "Loreni", p. 116 (in Armenian).

Авагян А. 1999, Геноцид 1915 г.; механизмы принятия и исполнения решений, Ереван, изд-во. «Гитутюн», 199 с. (**Avagyan A.** 1999, *Genocide of 1915; mechanisms of decision-making and implementation*, Yerevan, "Gitutyun", p. 199) (in Russian).

Асланян А. 2010, Младотурки перед национальной проблемой, Ереван, «Ван Арьян», 152 с. (**Aslanyan A.** 2010, *Young Turks facing the national problem*, Yerevan, "Van Aryan", p. 152) (in Russian).

Власти Иракского Курдистана освободили ответственных за трагедию в Шингале, (*Iraqi Kurdistan authorities release those responsible for Shingal tragedy*), (in Russian), <https://www.ezidipress.com/ru/2015/02/28/> (15.07.2024).

Гамелен А., Брон Ж-М. 1995, Восстановленная память, Ереван, «Воскан Ереванци», 224 с. (**Gamelen A., Bron J-M.** 1995, *Restored Memory*, Yerevan, "Voskan Yerevantsi", p. 224) (in Russian).

Геноцид армян в Османской империи, 1983, Сборник документов. Под редакцией **М. Нерсисяна**, второе, дополненное издание, Ереван, «Айастан», 685 с. (*The Armenian Genocide in the Ottoman Empire*, 1983, *Collection of documents*. Edited by **M. Nersisyan**, second, supplemented edition, Yerevan, "Hayastan", p. 685) (in Russian).

Глава Парламента Курдистана обвинил пешмерга в геноциде езидов в Синджаре, (*Kurdistan Parliament Chief Accuses Peshmerga of Yazidi Genocide in Sinjar*) (in Russian). <http://ria.ru/world/20160524/1439029966.html> (15.07.2024).

Конституция Республики Ирак, 2005, (*Constitution of the Republic of Iraq*, 2005), (in Russian). <https://worldconstitutions.ru/xp=338> (20.07.2024).

Кочои С., Хасан Х. 2017, Геноцид езидов и перспективы борьбы с терроризмом в Ираке, «Актуальные проблемы российского права», № 12 (85), декабрь, Москва, с. 117–124. (**Kochoi S., Hasan H.** 2017, *The Yazidi Genocide and Prospects for the Fight against Terrorism in Iraq*, "Current Problems of Russian Law", No. 12 (85), December, Moscow, pp. 117–124.) (in Russian).

Кочои С., Хасан Х. 2016, Преступление геноцида, Москва, «Проспект», 128 с. (**Kochoi S., Hasan H.** 2016, *The Crime of Genocide*, Moscow, "Prospect", p. 128) (in Russian).

Сравнительный анализ причин и предпосылок Геноцида армян...

Марукян А. 2010, Проблема геноцида армян в современной геноцидологии, Ереван, изд-во РАУ, 79 с. (*Marukyan A. 2010, The problem of Armenian genocide in modern genocidology, Yerevan, "RAU", p. 79, (in Russian).*)

Худавердян К., Саакян Р. 1995, Геноцид армян сквозь призму десятилетий, Ереван, Гос. комиссия по мероприятиям в связи с 80-летием Геноцида армян, 56 с. (*Khudaverdyan K., Saakyan R. 1995, The Armenian Genocide through the prism of decades, Yerevan, State Commission on events in connection with the 80th anniversary of the Armenian Genocide, p. 56 (in Russian).*)

Convention on the Prevention and Punishment of the Crime of Genocide, 1948, 78 UNTS 277.

Dispatch from the Field, Islamic State, Ammunition in Iraq and Suria, Conflict Armament Research, October 2014, <https://www.conflictarm.com/dispatches/islamic-state-ammunition-in-iraq-and-syria/Ammunition.pdf> (12.05.2024).

Gunter M. 2011, Armenian History and the Question of Genocide, Palgrave Macmillan, p. 195.

Minorities in Iraq Memory, Identity and Challenges, 2013, ed. by **S. Salloum**, Baghdad, p. 25.

The situation of the Yezidi minority. A short report, 2013, ed. by Dr. **M. H. Dinnayi**, p. 45. <https://www.kurdipedia.org/files/books/2013/87570.PDF> (24.06.2024).

Van Zoonen D., Wirya Kh. 2017, The Yazidis Perceptions of Reconciliation and Conflict, Middle East Research Institute Policy Paper, Erbil, p. 26.

ՕՍՄԱՆՅԱՆ ԿԱՅՍՐՈՒԹՅՈՒՆՈՒՄ ՀԱՅԵՐԻ ՑԵՂԱՍՊԱՆՈՒԹՅԱՆ ԵՎ ԻՐԱՔԻ ՍԻՆՋԱՐ ՆԱՀԱՆԳՈՒՄ ԵԶԴԻՆԵՐԻ ՑԵՂԱՍՊԱՆՈՒԹՅԱՆ ՊԱՏՃԱՌՆԵՐԻ ԵՎ ՆԱԽԱԴՐՅԱԼՆԵՐԻ ՀԱՄԵՄԱՏԱԿԱՆ ՎԵՐԼՈՒԾՈՒԹՅՈՒՆ

ԱՐՄԵՆ ՄԱՐՈՒՔՅԱՆ

Ամփոփում

Օսմանյան կայսրությունում Հայոց ցեղասպանության և Սինջարում եզդիների ցեղասպանության պատճառների և նախադրյալների համեմատական վերլուծության հիման վրա կարելի է արձանագրել, որ երկու նույնական հանցագործությունները շատ ընդհանրություններ ունեն: Ինչպես Հայոց ցեղասպանությունը, այնպես էլ եզդիների ցեղասպանությունն իրագործվեցին ռասիստական գաղափարախոսությունների հիման վրա: Եթե Հայոց ցեղասպանության իրականացման հիմքում պանթուրքիզմի գաղափարախոսությունն

էր, ապա եզդիների ցեղասպանությունն իրագործվեց արաբիզմի և արմատական իսլամի գաղափարախոսության հիման վրա: Երկու դեպքում էլ ցեղասպանությունների կազմակերպիչները նպատակ էին հետապնդում բնիկ ժողովուրդներին զրկել իրենց հայրենիքում ապրելու իրավունքից և տիրանալ նրանց բնօրրանին, ինչը դարձավ այդ հանցագործությունների կատարման հիմնական շարժառիթներից մեկը:

Ընդհանուր հատկանիշների հետ մեկտեղ, նկատվում են նաև որոշակի տարբերություններ: Հայոց ցեղասպանությունը և եզդիների ցեղասպանությունը իրականացվել են տարբեր ժամանակաշրջաններում և տարբեր տարածաշրջաններում, ինչն, անկասկած, իր ազդեցությունն է թողել այդ նույնաբովանդակ հանցագործությունների պատճառների և նախադրյալների վրա: Երկու հանցագործությունների պատճառների և նախադրյալների հիմնական տարբերությունն այն է, որ եթե Հայոց ցեղասպանությունը ծրագրվել և նախապատրաստվել էր Օսմանյան կայսրության իշխանությունների կողմից՝ Առաջին աշխարհամարտի նախօրյակին, որի սկսվելն այդ հանցագործության իրագործման ազդանշան դարձավ, ապա Սինջարում եզդիների ցեղասպանությունը նախապատրաստվել և իրականացվել էր «Իսլամական պետություն» ահաբեկչական խմբավորման կողմից, որն իր վերահսկողության տակ էր վերցրել Իրաքի որոշ տարածքներ: Միևնույն ժամանակ պետք է նշել, որ Իրաքի իշխանությունների հանցավոր անգործության պայմաններում քրդական ինքնավարության մարմինները հանցակից դարձան այդ հանցագործություններին:

Բանալի բառեր՝ Հայոց ցեղասպանություն, Օսմանյան կայսրություն, պանթուրքիզմ, եզդիների ցեղասպանություն, Իրաքի Սինջար նահանգ (Շանգալ), արաբիզմի գաղափարախոսություն, արմատական իսլամ:

COMPARATIVE ANALYSIS OF THE CAUSES AND PREREQUISITES OF THE ARMENIAN GENOCIDE IN THE OTTOMAN EMPIRE AND THE YAZIDI GENOCIDE IN THE SINJAR PROVINCE OF IRAQ

ARMEN MARUKYAN

Summary

Based on the comparative analysis of the causes and prerequisites of the Armenian Genocide in the Ottoman Empire and the Yazidi Genocide in Sinjar, it can be concluded that the two identical crimes have much in common. Both the Armenian Genocide and the Yazidi Genocide were based on racist ideologies. If the Armenian Genocide was based on the ideology of pan-Turkism, then in the case of the Yazidi Genocide it was based on the ideology of Arabism and radical Islam. In both cases, the organizers of the genocides pursued the goal of depriving the indigenous peoples of the right to live in their homeland and taking over their territories, which became one of the main motives for committing these crimes.

Along with common features, there are also certain differences. The Armenian Genocide and the Yazidi Genocide were committed in different eras and in different regions, which undoubtedly influenced the causes and preconditions of these identical crimes. The main difference in the causes and prerequisites of the two crimes is that while the Armenian Genocide was planned and prepared by the legitimate authorities of the Ottoman Empire on the eve of the First World War, the beginning of which became the signal for the implementation of this crime, the genocide of the Yazidis in Sinjar was prepared and carried out by the terrorist group ISIS, which took control of certain territories of Iraq, with the complicity of the authorities of the Kurdish autonomy, under the conditions of criminal inaction of the legitimate authorities.

Keywords: *the Armenian Genocide, Ottoman Empire, Pan-Turkism, Yazidi Genocide, Sinjar Province of Iraq (Shingal), ideology of Arabism, radical Islam.*